

## **Terceras Jornadas Interdisciplinarias de Estudios Agrarios y Agroindustriales**

En noviembre de 2003 se realizaron en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires las III Jornadas Interdisciplinarias de Estudios Agrarios convocadas por:

- Centro Interdisciplinario de Estudios Agrarios (CIEA) del Instituto de Investigaciones de Historia Económica y Social de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires.
- Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA).
- Grupo de Estudios Sociales Agrarios (GESA) de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional del Comahue.
- Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, Montevideo, Uruguay.

Asimismo, la realización del evento contó con numerosas adhesiones, entre ellas: Area de Economía y Tecnología de FLACSO, CEIL, Facultad de Ciencias Agrarias de la UNR, IICA, AAEA, AADER, GER-Fac. Cs. Sociales de la UBA, Centro de Estudios Histórico-Rurales, Facultad de Humanidades de la UNLP y ALASRU.

Con el acento puesto en los enfoques interdisciplinarios del campo de lo agrario y agroindustrial, y la participación de historiadores, agrónomos, sociólogos, geógrafos, economistas, ambientalistas y antropólogos, durante las Jornadas se presentaron 235 ponencias, contándose con la colaboración de 48 comentaristas, que se distribuyeron en 24 simposios, organizados en torno a un conjunto amplio de ejes temáticos:

- Recursos naturales y medioambiente. Sostenibilidad del desarrollo agrario.
- Historia económica y social agraria y agroindustrial.
- Actualidad de la estructura social agraria. Sistemas de producción. Empleo rural. Pluriactividad. Cooperativismo y otras formas asociativas.
- Complejos agroindustriales y relaciones intersectoriales. Mercados y comercialización. Análisis de cadenas. Empresas agropecuarias.
- Instituciones y políticas públicas sectoriales. Desarrollo rural. Extensionismo.

- La propiedad fundiaria y del capital en el sector agrario y agroindustrial. Procesos de extranjerización y concentración económica.
- Globalización agroalimentaria, comercio internacional, bloques económicos regionales y políticas agrarias (Mercosur, Nafta, ALCA, UE). Problemas de inserción y competitividad en la economía mundial.
- Historia y actualidad de la tecnología agropecuaria. Cambio tecnológico. Innovación, transferencia y adopción de tecnología. Trabaja y limitaciones a la investigación y desarrollo de tecnología nacional.
- Conflictos agrarios, protestas gremiales, movimientos sociales rurales, reforma agraria. Corporaciones rurales y organizaciones campesinas.
- Estudios agrarios y agroindustriales comparados (preferentemente área Mercosur).

En el marco de las III Jornadas se realizaron también dos mesas redondas y una reunión de camaradería del conjunto de los ponentes y comentaristas, donde se planteó la necesidad de mantener y extender esta cita académica, cuya IV edición tendrá lugar en noviembre de 2005. En este sentido, las Jornadas Interdisciplinarias han permitido que desde 1999, cada dos años, especialistas de todo el país y del exterior, de las más diferentes formaciones, campos temáticos y proveniencias institucionales, se reúnan e intercambien sus investigaciones y experiencias en el marco de una diversidad que, combinada con las actividades específicas de cada disciplina, se ha revelado como un fuerte estímulo para la ampliación de los horizontes intelectuales e inquietudes de quienes cultivamos las diferentes especialidades de lo agrario y agroindustrial.

### **Las mesas redondas**

En el marco de las III Jornadas se organizaron dos mesas redondas. La primera de ellas, respondiendo a un criterio permanente del Comité Organizador, se orientó a dar la palabra a los actores sociales agrarios -con preferencia a los más humildes y menos conocidos- y a exponer problemáticas que normalmente encuentran escaso espacio en la agenda de eventos académicos.

Así, bajo el título "El otro agro argentino: campesinos pobres, aborígenes y ocupantes de tierras", y coordinado por María Isabel Tort, se organizó un panel que contó con la presencia de los siguientes participantes:

INFOBAE ■ Lunes 3 de Noviembre de 2003

ARCHIVO INFOBAE



El Mocase vuelve a Buenos Aires: ahora dará clases en la universidad

## Cátedra piquetera de usurpación de tierras

■ La cita es mañana en la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA. El dictado de la jornada estará a cargo de los activistas del Mocase

Los grupos piqueteros que reivindican la ocupación ilegal de tierras vivirán mañana una jornada histórica, ya que llegarán a la Universidad de Buenos Aires (UBA) para explicar cómo usurpar terrenos ajenos.

La cita será a partir de las 22 en la Facultad de Ciencias Económicas, bajo el título "El otro agro argentino: campesinos pobres, aborígenes y ocupantes de tierras", dentro de las Jornadas Interdisciplinarias de Estudios Agrarios y Agroindustriales.

mapuche y criollos criadores de ovejas y chivos), y la Comisión Central de Tierras de Pozo Azul (ocupantes de tierras improductivas en latifundios privados de San Pedro, Misiones).

- Unión Campesina del Chaco (Con base en las comunidades tobas de la zona de Pampa del Indio y Castelli)
- Grupo de Colonización Social de la Estancia El Quebracho (Ocupantes de tierras del ex frigorífico Santa Elena, Entre Ríos)
- Mesa de Organizaciones Campesinas de Neuquén (Campesinos de origen mapuche y criollos criadores de ovejas y chivos)
- Movimiento Campesino de Santiago del Estero (MOCASE)

En segundo lugar, atendiendo a uno de los fenómenos más característicos de la coyuntura agropecuaria, se desarrolló la mesa redonda **"De la convertibilidad a la sojización: evolución y problemas del agro pampeano"**, que contó con la participación de Horacio Giberti (ex Secretario de Agricultura de la Nación), Miguel Teubal (CEA-UBA), José Pizarro (INTA-CIEA) y Cristina Sabalain (INDEC), siendo coordinada por Gabriela Martínez Dougnac.

Finalmente, vale señalar que a modo de confirmación de la importancia, justicia y trascendencia de contribuir a dar voz pública a personas y organizaciones campesinas que suelen ser mantenidas en la marginalidad y el silencio —como se hizo al organizar la mesa sobre "El otro agro argentino"—, uno de los medios de prensa del grupo Hadad, el periódico INFOBAE, se expresó de un modo prejuicioso y reaccionario, proporcionando un ejemplo extremo de los efectos perturbadores que produce en los poderosos la irrupción y visibilidad social de aquéllos que, según parece, no deberían existir a los ojos de la historia, ni de sus compatriotas.